

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 9 (1959)

Heft: 1

Buchbesprechung: La Belgique carolingienne [François-L. Ganshof]

Autor: Martin, Paul-E.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FRANÇOIS-L. GANSHOF, *La Belgique carolingienne*. Bruxelles, La Renaissance du Livre, 1958. 176 p., une carte, quatre tableaux généalogiques.

L'excellente collection, fondée par Madame Charlier-Tassier, professeur à l'Université de Bruxelles sous le titre de «Notre Passé» et consacrée à des études d'histoire de la Belgique, vient de s'enrichir d'un nouveau volume, *La Belgique carolingienne*, dû à M. François-L. Ganshof, professeur à l'Université de Gand. Le but de ce livre est de «mettre à la disposition du public un aperçu de l'histoire de la Belgique» et des régions avoisinantes au temps de Pépin III, de Charlemagne et de leurs descendants. «Ni la Belgique, ni aucune préfiguration de celle-ci n'ont existé au VIII^e et au IX^e siècle.» Il s'agit donc de «l'espace belge», soit de la Belgique et «des territoires étrangers ayant fait partie des principautés dont elle est issue».

La grande autorité de l'auteur et sa compétence hors de pair quant à l'histoire et aux institutions carolingiennes confèrent d'emblée à ses ouvrages une sérieuse valeur. Mais la méthode qu'il a suivie mérite tout particulièrement d'être considérée, car elle réunit de sûres informations et pourrait être semblablement appliquée à une monographie de l'époque carolingienne en Suisse.

M. Ganshof a fait bénéficier l'histoire de son pays de ses connaissances approfondies en la plaçant dans le cadre de l'histoire générale, de celle des institutions et des conditions sociales et économiques de l'empire carolingien et en l'illustrant par des exemples et des textes de l'histoire locale. Aussi son livre constitue-t-il un excellent guide pour l'histoire d'autres régions, d'autant plus qu'il le fait suivre d'une orientation bibliographique détaillée et utilisable selon le même mode.

Les titres des chapitres de *La Belgique carolingienne* sont donc ceux d'une mise au point de nos connaissances à la fois sur le plan général et sur le plan particulier de «l'espace belge», soit: le pays et ses habitants, étude géographique, la Belgique dans la monarchie carolingienne, les invasions normandes, relation de faits politiques, l'exercice du pouvoir, l'armée, les finances, la monnaie, la structure sociale de la population, étude des institutions, l'industrie, le commerce et la vie urbaine, histoire économique et, pour terminer, l'Eglise, les lettres et les arts.

Ce double aspect de l'œuvre de M. Ganshof retiendra donc l'attention aussi bien de ceux qui seront heureux de disposer d'une précieuse initiation aux études carolingiennes, prises dans une large acception, que de tous ceux qui veulent être informés de l'histoire belge.

Dully

Paul-E. Martin